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时隔两年多，生态环境部部长黄润
秋再次走上“部长通道”。

3月5日上午，十四届全国人大一次
会议举行首场“部长通道”采访活动，黄
润秋第三个出场，回答了现场记者提出
的三个问题，涉及中国式现代化、环境保
护与经济发展的关系、生物多样性保护
等方面。华西都市报、封面新闻记者注
意到，这位曾在四川学习、工作37年的学
者型官员，在回答上述三个问题时，列举
了15组与环境质量有关的数据。

人与自然和谐共生
是中国式现代化的内容之一

“中国式现代化有五个方面的中国
特色，其中之一是人与自然和谐共生的
现代化。”黄润秋回答的首个问题与中
国式现代化有关，这也是党的二十大报
告提出的新时代任务。

黄润秋表示，中国是一个有超过14
亿人口的发展中大国，人口众多、资源

环境承载力弱、约束性强，要整体迈入
现代化国家的行列，如果走大量排放污
染物、大量消耗自然资源、低水平粗放
式的发展道路，显然是行不通的，资源
环境承载力也不可持续。因此，必须要
走人与自然和谐共生的现代化道路。

如何持续推进人与自然和谐共生
的中国式现代化建设？黄润秋认为要
从三个方面发力。一是坚持减污降碳
协同增效，大力推动产业结构、能源结

构、交通运输结构的转型发展，推动经
济社会绿色低碳转型和环境质量从源
头上的根本改善。二是持续深入打好
污染防治攻坚战，突出精准治污、科学
治污、依法治污，统筹好PM2.5和臭氧
协同治理，统筹好水资源、水环境、水生
态治理。三是持续加大生态保护和修
复的监管力度，实施生物多样性保护重
大工程，努力提升和保持生态系统的多
样性、稳定性和持续性。

环境数据信手拈来
经济发展和环境保护两不误

黄润秋上一次来到“部长通道”已
是两年多以前。2020年5月25日，刚
被任命为生态环境部部长的他首次来
到“部长通道”。当时，他回答了四个问
题，涉及疫情防控和环保的关系、污染
防治攻坚战、大气污染治理以及中央生
态环保督察。

记者注意到，在本场“部长通道”回

答的三个问题中，黄润秋列举了15组与
环境质量有关的数据。

例如，在谈到过去十年环境质量发
生的变化时，黄润秋介绍，这十年，我国
重点城市PM2.5浓度累计下降57%，单
位GDP二氧化碳排放下降34.4%，全国
地表水 I 到 III 类水质断面比例提高
23.8个百分点，达到87.9%，已接近发达
国家水平。

他表示，统筹好发展与保护的关系，
既要支撑服务保障好经济平稳运行和发
展向好，也要守好生态环境底线，以高水
平保护推动经济高质量发展。去年，生
态环境部本级审批180个重大项目，涉
及投资1.9万亿元。指导地方审批12.3
万个项目，涉及投资23.3万亿元。“这些
都为稳经济、促发展作出了贡献。”

“推动人与自然和谐共生的现代
化，实现高质量发展，高水平的生态环
境保护是内在要求、应有之义。”黄润秋
说。 华西都市报-封面新闻记者代睿

生态环境部部长黄润秋：

必须走人与自然和谐共生的现代化道路

黄润秋接受媒体采访。新华社发

面对当前多重挑战，如何推动我国工
业稳增长？怎样加快传统产业改造升级？
助推 5G 快速发展，今年将有哪些新举
措？在5日举行的十四届全国人大一次
会议首场“部长通道”上，工信部部长金壮
龙就当前工信领域热点话题，回应关切。

工业增加值
2022年首次突破40万亿大关

过去一年，我国经济发展遇到不少
困难和挑战。面对下行压力，全国上下
齐心协力、攻坚克难，工业经济总体回
稳向好。

“工业在宏观经济大盘中‘压舱石’
作用进一步显现。”金壮龙表示，2022
年，工业增加值首次突破40万亿元大
关，规模以上工业增加值同比增长3.6%，
我国制造业连续13年居世界首位。

他认为，今年工业经济发展有不少

有利因素：我国取得疫情防控重大决定
性胜利，存量政策、增量政策叠加发力，
会进一步释放企业活力、释放居民消费
潜力、释放产业升级动力。

“1、2月份，制造业采购经理指数
（PMI）都在50%以上，说明制造业处于
景气区间。今年工业经济有望回升向
好，对此我们充满信心。”金壮龙说。

“我国传统产业体量大，在制造业
中占比超过80%。传统产业是现代化
产业体系的基底，传统产业改造升级
直接关乎现代化产业体系建设全
局。”金壮龙介绍说，工信部在研究制
定加快推进传统产业改造升级的指
导意见，将聚焦高端化、智能化、绿色
化，推动传统产业从中低端向中高端
迈进。

以突破一批基础元器件、基础零部
件、基础软件、基础材料和基础工艺，以
及在大飞机、工业母机、深海装备、医疗
装备、农机装备等重点领域突破一批标
志性重点产品为目标，工信部将深入实
施产业基础再造工程和重大技术装备
攻关工程。

据了解，工信部将稳步实施“十四
五”智能制造发展规划，聚焦制造业重
点产业，以智能制造为主攻方向，打造

一批智能工厂和智慧供应链。

计划“十四五”期间
推动建设1万个以上5G工厂

就社会关注度较高的5G话题，金
壮龙介绍说，当前我国5G移动电话用
户已经超过5.75亿，今年我国5G基站
总量有望超过290万个。

“国民经济97个大类，一半以上用
了5G。在采矿、港口、电力、大飞机制
造领域，5G得到广泛应用。”金壮龙说，
今年将新建开通5G基站60万个。同
时，扩大5G行业应用，尤其在工业领
域，工信部计划“十四五”期间推动建设
1万个以上5G工厂。

他说，工信部正在总结推广5G经
验，发挥超大规模市场优势和产业体系
完备优势，产学研用集中发力，加强国
际合作，加快6G研发。 据新华社

在5日举行的十四届全国人大一次
会议第一场“部长通道”上，科技部部长
王志刚围绕基础研究、企业科技创新主
体地位、人工智能等科技领域热点话
题，回答了记者提问。

谈科技创新主体
加大对企业成为科技创新主体的支持

党的二十大对强化企业科技创新
主体地位作出明确部署。企业从“技术
创新主体”转变为“科技创新主体”，表
明企业在国家创新体系中的地位、角
色、使命、任务都发生了很大变化。

“企业不仅是技术创新主体，要解
决技术问题，同时也是科学研究主体。”
王志刚说。

2022年，企业研发投入占全社会研
发投入已超过四分之三，全国技术合同
成交额达4.8万亿元，企业购买占比超
过80%。

王志刚表示，只有让企业成为科技

创新活动的主体，而不仅仅是成果应用
的主体，才能使企业从源头全过程参
与，从基础研究、应用基础研究到技术
创新、成果转化都能发挥主体作用。

“下一步，科技部会进一步加大对
企业成为科技创新主体的支持。”王志
刚说，不论国有、民营、大中小微企业，
只要从事科技创新活动，以科技来提升
企业的发展质量、发展水平和竞争力，
科技部都会全力支持，而且在权利、机
会和规则三个方面平等支持。

谈发展人工智能
同样一种原理，在于做得好不好

政府工作报告中提到，人工智能等
领域创新成果不断涌现。

ChatGPT是近期国内外市场高度关
注的话题，国内多家企业也相继宣布有相
关业务布局。“ChatGPT之所以引起关
注，在于它作为一个大模型，有效结合了
大数据、大算力、强算法。”“部长通道”上，
王志刚在回答记者有关提问时举了两个生
动的例子：“同样一种原理，在于做得好不
好。比如发动机，大家都能做出发动机，
但质量是有不同的。踢足球都是盘带、
射门，但是要做到梅西那么好也不容易。”

“总的来讲，人工智能是大方向、
大领域，它的影响绝不仅仅在科技领
域本身。”王志刚表示，希望从事人工
智能研究的大学、科研院所、企业能更
好进步，为推动全球人工智能发展作
出中国贡献。 据新华社

王志刚接受媒体采访。新华社发

工信部部长金壮龙：

加强国际合作 加快6G研发

科技部部长王志刚：

加大对企业成为科技创新主体的支持

金壮龙接受媒体采访。新华社发

直击首场“部长通道”


